

MARAUDAGE 2021

Bilan

Communauté de Communes du Pays d'Olmes

Décembre 2021

Table des matières

RAPPEL DU PRINCIPE DES OBJECTIFS ET DU CONTEXTE.....	3
LE MARAUDAGE EN QUELQUES CHIFFRES	4
A CHAQUE SITE SON RANDONNEUR.....	5
COMPORTEMENTS A RISQUE OBSERVES	7
BESOINS ET DEMANDES D'INFORMATIONS	8



RAPPEL DU PRINCIPE DES OBJECTIFS ET DU CONTEXTE

La pratique de la randonnée connaît un fort développement depuis quelques années avec une multiplication des pratiques. L'effet COVID vient accentuer le phénomène de fréquentation accrue de la montagne par des personnes peu expérimentées en quête d'espaces et de bon air. Ainsi, émergent aujourd'hui de nouveaux enjeux. Un des principaux concerne l'accidentologie liée à la pratique. Le manque de connaissance des dangers potentiels de la montagne en est la principale cause. Sur cette question, la Préfecture de l'Ariège a alerté et réuni le 27 février 2020 l'ensemble des acteurs départementaux et les Communautés de Communes concernées.

Le 3 décembre 2020, la Commission Supérieure des Sites Perspective et Paysages a validé le plan d'action proposé par la Communauté de Communes du Pays d'Olmes afin d'engager le site de Montségur dans une « Opération Grand Site de France » (OGS). Le rapport d'inspection ayant soutenu cette décision préconise entre autres une extension progressive du périmètre OGS.

Un des axes stratégiques du plan d'action prévoit dans sa fiche action 1-2 « Découvrir, explorer et cheminer sur le Grand Site » de favoriser la médiation autour des enjeux environnementaux et de biodiversité.

Afin de répondre au mieux à ces préoccupations, la Communauté de Communes du Pays d'Olmes a initié en partenariat avec la Réserve Naturelle Régionale du Saint Barthélémy et les accompagnateurs en montagne des opérations dites de « Maraudage ». Celles – ci consistent à aller au-devant des baladeurs et randonneurs pour les sensibiliser à leur environnement.

La Communauté de Communes du Pays d'Olmes a ainsi fait appel aux professionnels concernés pour organiser des maraudes sur les itinéraires stratégiques et les lieux les plus fréquentés.



LE MARAUDAGE EN QUELQUES CHIFFRES

7 professionnels de la montagne impliqués :

- Denis WOHMANN,
- Doriane GAUTIER,
- Edern CAILLER,
- Gilles HEURTEVIN,
- Loïc WIECZORECK,
- et
- Xavier PASQUIER (Garde Animateur de la RNR)
ainsi que
- Pascal CARRIERE pour le compte de la collectivité sur une journée de maraudage.

4 secteurs concernés

- Roquefixade pour 9 journées de maraude,
- Montferrier-Fourcat pour 11 journées de maraude,
- Monts d'Olmes – Saint Barthélémy pour 14 journées de maraude,
- Réserve Naturelle Régionale pour 3 journées de maraude,

34 journées de maraudes + **1** journée réalisée par Pascal CARRIERE, + **3** sur la RNR.

1690 randonneurs sensibilisés soit en moyenne **46** personnes / Jour.

Faits marquants

Une randonneuse a fait un léger malaise surement dû à la déshydratation et à un manque d'eau entre le col et le sommet en direction du pic du Saint Barthélémy.

- **Au regard des remontés des maraudeurs, il est indispensable de prévoir pour l'année prochaine un visuel d'identification du maraudeur.**



A CHAQUE SITE SON RANDONNEUR

Roquefixade

Il s'agit d'un « randonneur » de découverte au profil familial dont la motivation à 75 % reste la visite du château. Visite de l'enceinte interdite le plus souvent bravée. L'affluence du site est mesurée entre 10h30 et 13h30 puis à partir de 16h00. Il s'agit de marcheurs à la ½ journée.

La signalétique locale par numéro est souvent mal comprise. Beaucoup suivent ce balisage sans savoir où ils vont.

Certains défauts d'équipements s'observent plus sur ce site, les marcheurs n'ayant pas l'impression de se trouver en zone de montagne et se comportent comme s'ils étaient en visite classique de site touristique sans connaissance de la montagne.

Montferrier-Fourcat

On rencontre sur le site plutôt de bons marcheurs et des habitués. Il y a de nombreux « Traileurs » qui s'entraînent. L'accès se fait principalement par Croquié. Certains arrivent de la Peyregade, Freychenet ou des Monts d'Olmes.

Les randonneurs se trouvent à partir du Coulobre.

Afin de raccourcir le parcours, une demande d'autorisation d'utiliser la piste pourrait être envisagée.

Monts d'Olmes – Saint Barthélémy

C'est un site à double visage. Le secteur de la station incluant Fage Belle accueille un randonneur au profil familial avec des enfants ou des groupes d'amis qui se concentrent autour de l'étang. La pratique de la pêche y est observée.

On retrouve le randonneur plus aguerri aux abords de Cadène et sur l'itinéraire menant à l'étang d'Appy ou vers d'autres sommets. Sur ces parcours, les randonneurs sont globalement mieux équipés. Les pratiques sportives observées sont le VTT et le « Trail ».

La majorité des randonneurs souligne la qualité de la signalétique et du balisage mis en œuvre par la Communauté de Communes sur la station.

Pour ce qui est du secteur de Moulzoune, les « locaux » regrettent que le départ du « Pla de la Galine » ne soit pas valorisé. On y trouve des randonneurs au profil familial, souvent mal équipés, venus pique-niquer autour du lac. Certains montent jusqu'à la carrière de la porteille ou font la boucle par le Taulat (Sentier de la Grenouille).

Focus sur la RNR

La présence de Maraudeur sur le site de la Réserve est particulièrement appréciée. La clientèle est, peut-être plus qu'ailleurs, en attente d'observation de la faune et de conseil pris auprès de professionnels. Il est noté un balisage perfectible sur la portion entre les deux derniers bois de pin juste avant de pénétrer dans la réserve. Les maraudeurs ont noté une très grande satisfaction au sujet du balisage réalisé sur la station et attendent le même niveau de qualité dans le secteur de Moulzoune.



Concernant les défauts d'équipements on note sensiblement les mêmes que ceux observés dans les autres secteurs du territoire (Absence de carte IGN, pas de prise de météo préalable, chiens non tenu en laisse, chaussures non adaptées...)

Fait marquant

Un groupe de 8 randonneurs locaux (retraités) qui n'ont rien à apprendre du bla bla ... du maraudeur car ils connaissent le territoire mieux que lui. D'autre part leur comportement est loin d'être irréprochable laissant des débris et de la nourriture sous prétexte qu'elle est utile aux animaux. Chiens non tenus en laisse et s'incrutant dans les conversations entre le maraudeur et d'autres usagers. Bref ils sont d'ici et font ce qu'ils veulent.



COMPOTEMENTS A RISQUE OBSERVES

Défaut d'équipements

- Personnes mal chaussées, sans sac à dos, sans veste de pluie, sans casquette ou chapeau y compris des enfants en chaussures ouvertes. Ces derniers sont systématiquement bras et jambes nus,
- Personnes sans eau ou insuffisamment pourvues,
- Personnes sans carte ni topoguide.

Comportement inadapté

- Personnes en VTT sur les sommets,
- Personnes non respectueuses des interdictions (Roquefixade),
- Départs tardifs au regard des objectifs qui restent trop ambitieux,
- Randonnées hors sentiers,
- Surestimation des capacités physiques y compris celles des enfants,
- Famille se mettant en danger avec enfants engagés à flanc de montagne entre le col de Girabal et le col d'Appy et persistant malgré les recommandations du maraudeur,
- Pas de prise en compte des dangers potentiels objectifs liés à la pratique de la montagne,
- Absence de préparation de la sortie (Pas de prise en compte de la météo ni de la difficulté de l'itinéraire choisi).

Partage des espaces

- Un groupe de quad ne consentant pas à ralentir en présence de randonneurs pédestres (Sentier Cathare Roquefixade),
- Traileurs qui ne contournent pas les troupeaux et qui ne sont pas à l'écoute des recommandations,
- Pas de respect des troupeaux,
- Chiens non tenus en laisse,
- Comportement bruyant au niveau des estives,
- Personnes qui ne referment pas les portails,

Des randonneurs et le maraudeur ont pu constater que même les employés de la station ne referment pas systématiquement les clôtures quand ils passent en 4X4.



BESOINS ET DEMANDES D'INFORMATIONS

Les besoins liés à la pratique

- De mains courantes sur les passages escarpés en crête en arrivant au Saint Barthélémy,
- De signalétique du petit patrimoine de type « Orris »,
- D'une signalétique en bas de station (MDO) pour orienter sur les points de départs de randonnée,
- Un panneau d'information à l'arrivée du télésiège,
- Une signalétique plus précise au niveau des trois cairns sur l'itinéraire menant au Fourcat
- De toilettes publiques (Sur Roquefixade).

Les principales demandes d'informations

- Sur le balisage local mal compris de Roquefixade,
- Sur le balisage et l'orientation en général,
- Sur les possibilités de randonnées faciles et boucles à faire,
- Sur les boucles depuis le Saint Barthélémy via les étangs pour rejoindre la station,
- Sur les lieux de diffusions de plans et topoguides,
- Sur les zones de bivouac et de feu,
- Sur les activités hivernales de la station,
- Sur la localisation de sources,
- Sur la flore,
- Sur le patrimoine (Château, Cabanes restaurées),
- Sur les alternatives aux hébergements de Roquefixade,
- Sur les hébergements en vallée,
- Sur les produits du terroir,
- Sur les autorisations éventuelles de passages sur propriété privée (Barbe),
- Sur l'avenir du Trail des Citadelles.

